
网络“开盒”行为的本

质，是数字时代网络暴力与

技术作恶的合流。这种通

过非法获取并公开他人个

人信息，诱导群体性攻击

的行为，早已超越普通纠

纷范畴，成为侵蚀网络文

明的毒瘤。

近日，中央网信办专门

印发通知，从阻断“开盒”信

息传播、完善预警机制、加

大惩治力度、优化保护措

施、加强宣传引导等多个维

度明确工作要求，督促各地

网信部门、各网站平台进一

步强化“开盒”问题整治工

作。这是国家对网络暴力

的又一次亮剑。但更深层

的思考在于：为何在个人信

息保护法实施多年的今天，

“开盒”仍能野蛮生长？

这些年，网络暴力的

“升级换代”从未停歇，从论

坛时代的“人肉搜索”，到移

动互联网时代的精准信息

倒卖，再到如今AI技术加
持下的自动化信息挖掘。

与传统网暴不同，“开盒”具

有精准打击的特性。从公

安机关破获的案件看，不法

分子往往通过黑客技术、数

据倒卖等手段，将受害者身

份证号、住址、通讯录等核

心隐私变成攻击“弹药”，而

且这种行为已形成黑色产

业链，甚至出现专门接单的

“网络打手”。

更令人担忧的是，部分

青少年将“开盒”视为网络

亚文化，在群体狂欢中模糊

了法律与道德的边界。前不

久发生的百度高管之女网络

“开盒”事件引发的舆论风

暴，起因竟只是受害人发表

了对某韩国明星的评论。

中国网络治理的历程中，对隐私保

护的制度篱笆在不断加固。此番中央

网信办专项整治行动，既延续了“清

朗”系列行动的治理传统，也在技术层

面实现了监测预警系统的迭代升级。

首先是技术反制升级，其次是协同打击

深化。其中，平台责任的再定位成为治

理关键。

当下，微博、微信等超级平台已经

演变为数字社会的“基础操作系统”，其

公共属性早已超越商业范畴。此次通

知专门点名微博、腾讯、抖音、快手、百

度、小红书、知乎、哔哩哔哩、豆瓣等多

家重点网站平台，要求大家建立涉“开

盒”举报快速通道、优化风险提示机制

等，实质是将平台纳入责任共同体。

事实上，网站平台在“开盒”事件中

始终面临双重拷问：既是被利用的工

具，又是防御的第一道防线。当前很多

平台在网络暴力的治理上大多还处于

“举报—删除”的被动应对模式，缺乏事

前预防的主动作为。中央网信办要求

平台升级完善保护措施，加大“开盒”风

险提示力度，设置涉“开盒”举报快速入

口等做法，正是要扭转这种被动。

要做到这一切并不简单。除了部

分“开盒”行为依托境外平台实施之外，

网民个人信息保护意识薄弱，也常在无

意间成为数据泄露的“帮凶”。网信办

呼吁网民“自觉抵制相关行为”，就是希

望唤醒公众参与的力量。

这场隐私保卫战没有旁观者，因为

被“开盒”污染的网络生态，每个人都可

能是“受害者”。当我们为每一条隐私

数据加上保护锁，当平台为每次信息调

用设置安全闸，当法律对每起违法行为

亮出惩戒剑，“开盒”才会真正失去生存

的土壤。
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本报讯（记者 孙云）第7次全国自强模
范暨助残先进表彰大会日前在北京举行。今
天，市政府残工委（扩大）会议为一批刚从北京
载誉归来的在沪全国自强模范暨助残先进颁
发证书。上海7位个人及8个集体分获“全国
自强模范”“全国残疾人工作先进集体”和“全
国残疾人工作先进个人”荣誉，他们的先进事
迹感召着在座的人，激励着大家向他们学习，
在自强自立和助残扶残的道路上继续奋进。

在入选近几届全国自强模范的上海残疾
人中，科创人才开始不断涌现，既体现出越来
越多的上海残疾人实现了高质量就业，更彰显
残疾人克服身体上的困难，积极投身上海建设
国际科创中心的自强精神。
以《科技报国践初心 自强不息写华章》为

题进行交流发言的全国自强模范叶浩，就是其
中的佼佼者。叶浩作为上海兑观信息科技技
术有限公司总经理，一方面耕耘在计算机视觉

技术、神经网络研究的科学海洋中；另一方面
通过培训档案整理师等，帮助残疾人就业。
“十四五”期间，上海“有爱无碍”的城市氛

围和科技助残的“浓度”显著提升。徐汇区残
工委交流发言时说，正积极贯彻落实《徐汇区
城市管理精细化、精准化三年行动计划
（2024—2026年）》，重点围绕医院、轨交站点、
商业综合体、生活盒子等打造公共设施无障碍
全通达体系。

在沪全国自强模范和助残先进获表彰

上海保隆汽车科技董事长兼总裁张祖秋：

民企吃下“定心丸”
科技创新“心气足”

今年5月20日，《中华人民共和国民营经

济促进法》施行。“这一天，恰好也是我们公司

成立28周年。”上海保隆汽车科技股份有限公司

董事长兼总裁张祖秋将其视为弥足珍贵的“生

日礼物”。他说，民营经济促进法用法律形式

让民营企业吃下了安心发展的“定心丸”。

1997年5月20日，保隆科技落户松江。公

司创业时主打的拳头产品是汽车轮胎上的气

门嘴。看似不起眼的小零件，被保隆科技做

成了“大生意”：细分市场全球第一，年产量

2.6亿只，成为世界主要车企的长期供应商。

目前，公司的气门嘴、平衡块、排气尾管、轮

胎压力监测系统4个产品的市场占有率位列

全球前三。

历经28年的创新奋斗，张祖秋深知民营

企业的发展痛点，对法治“固根本、稳预期、

利长远”的保障作用更是满怀期待。

民营经济促进法

破解民企发展融资难
民营经济促进法从公平竞争、投资融资

促进、科技创新、规范经营、服务保障、权益保
护、法律责任等方面作出规定，在保障民营经
济发展方面创下多个“第一次”。翻阅新法，
张祖秋感触最深的，当属“投资融资促进”。
“在2017年保隆科技上市前，融资难是

‘头号难题’。”张祖秋说，“尤其对于我们制造
业企业，搞研发、增产能，有长期、持续的流动
资金需求。而且，这种需求随着企业发展会
越来越大。”
张祖秋回忆，在相当长时间里，保隆科技

的流动资金贷款期限只有1年。到期后，必须
先还贷，才能续贷。“我们的资金流转是跟着
业务走的。很多时候，还款时间可能会扰乱
正常的经营秩序。”张祖秋坦言，尽管有关部
门已加速审批，但哪怕短短几天的“空窗期”，
对于一家飞速发展的企业来说，也需要背负
相当沉重的经营压力。
面对压力，公司高管将个人房产拿去抵

押。最危险的一次，保隆科技还出售了一栋
厂房，还上贷款后又把厂房重新租回来，靠着
先卖后租的“极限方式”，才解决了资金周转
的燃眉之急。“如今的保隆科技作为上市公
司，已迈过了融资的难关，但民营企业融资难
的问题，依然比较普遍。”他说。
张祖秋注意到，民营经济促进法有单独一

个章节谈到“投资融资促进”。第二十条提到，
“对金融机构向小型微型民营经济组织提供金
融服务实施差异化政策”；第二十三条提到，

“金融机构在依法合规前提下，按照市场化、可
持续发展原则开发和提供适合民营经济特点
的金融产品和服务”等。“这不仅回应了民企关
切，也会为民营经济的发展注入更多动力。”

研发创新注入新动能
气门嘴，保隆科技的拳头产品之一。它

看起来其貌不扬，却是汽车的重要零部件。
公司既生产传统气门嘴，以1元售价成为“性
价比王者”；也有与压力传感器组合的TPMS
气门嘴，在全球拥有100多个专利，因技术含
量极高，售价跃迁至几十元。
把气门嘴做到全球“天花板”，成为当之

无愧的细分品类冠军后，保隆科技积极“跨
界”，勇攀新的高峰。今年，公司的轮胎压力
监测系统占有率有望坐上全球头把交椅。针
对新能源汽车产业链，保隆科技全力推进智
能悬架系统等新项目，近期刚成立了新的子
公司专注于全主动悬架研发。数据显示，一
季度，保隆科技营收同比增长了近30%，利润
增长了近40%。
“我们的研发投入占比长期保持在8%左

右。”在张祖秋看来，民营企业的核心竞争力，
离不开科技创新。他也欣喜地发现，民营经
济促进法关于科技创新、服务保障等也作了
明确规定。
在科技创新方面，民营经济促进法提出，

“要引导非营利性基金依法资助民营经济组
织开展基础研究、前沿技术研究和社会公益
性技术研究”。在服务保障方面，民营经济促
进法明确，“要畅通民营经济组织职称评审渠

道，为民营经济组织引进、培养高层次及紧缺
人才提供支持等”。
“民营企业能有更多机会参与科技项目，

民营企业的人才未来也能够被纳入职称评定
体系，这对我们是很有吸引力的。”他说。

有信心继续快速成长
“当初我们选择在上海创业，就是看中上

海市场化程度高，营商环境很友好。”张祖秋
说，尤其是近年来，上海连续8年发布优化营
商环境行动方案，政府部门也会经常询问企
业有什么困难、提供“服务包”等支持，让企业
感到暖心、安心。
从政策扶持到立法保障，无疑是里程碑

式的跨越。张祖秋说，民营经济促进法第一
次将坚持“两个毫不动摇”写入法律，通过立
法形式明确了民营企业的法律地位，坚定地
向全社会传递出法治保障的鲜明信号。“接下
来如何完善相关配套细则，更好护航民企发
展，我们也十分期待。”
从出口业务起家，目前，保隆科技在全球

7个国家设立了11个研发中心和19家工厂。
位于匈牙利的欧洲研发制造中心二期工程正
加紧建设，位于松江的高端智能制造新园区
也即将启用。
“我们是‘长跑选手’，短期的困难与挑

战，不会影响我们长期发展的趋势。”张祖秋
笑称，“去年，保隆科技营收达70亿元，今年有
望继续快速成长，目标是2026年能实现超百
亿元的营收，为中国经济高质量发展、提升全
球市场竞争力出一份力。” 本报记者 杨洁
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